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教授炮轰校长
未必不是一件好事
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“安全员”不应是“稻草人”

□殷建光

世SHI XIANG ZA TAN
相杂谈

日前，网友“XHP712”发微博反映，

福州市 K3 路公交车上不少乘客站着乘

车，一名公交安全员却坐在座位上睡

觉。7 月 8 日，也有市民在 12345 网站上

反映，上下班高峰期，在 20 路、K3 路公

交车上都曾发现公交安全员坐在后面

两三排座位上看电视、睡觉。（7月8日
《福州晚报》）

这个新闻让笔者想起田间的稻草

人，那是糊弄人的东西，风来了，哗啦啦

一响，鸟都跑了，风不来的时候，在那里

装腔作势。我们这位安全员也是如此，

没事的时候，竟然睡大觉，恐怕事来的

时候，也是瞎糊弄，因为他缺少那种责

任精神啊。

随着公交车安全问题的日益突出，

安排安全员，这是大势所趋。但是，安

全员不是稻草人，岂能成摆设？

安全员应该做什么？安全员应该

是公交车上的文明导乘员，帮助乘客选

座位，鼓励乘客让座，等等。在这种工

作中，及时发现隐患，排除隐患。安全

员应该成为公民乘坐公交车的安全保

护神，文明流动天使。安全员应该保障

乘客情感、身体、财物等方面的诸多安

全。安全员应该以自己的工作弘扬正

气，打造阳光，让公交不安全因素知难

而退，销声匿迹。

安全员，应该让乘客感到乘车安

然，应该是公交车的全能人，应该是公

交车上最让乘客信赖的一员。

□梁江涛

XING BAO SHI PING
报时评

微WEI SHENG YIN
声音

厦大女教授发公开信，炮轰校长就餐特权。厦大校长朱崇实接受采访时表示，该校

女教授谢灵公开信指责的说法不实，他并无特殊待遇。他说公开信的不实说法对他本人

和厦大“诽谤”，让他感到非常生气。但他不会追究责任。只是此前有教师举报谢灵存在

学术不端问题，学校相关学术道德委员会正在做调查。（7月8日《中国青年报》）
一则新闻，曝出两件糗事。一个是校长就餐搞特权，校长来了就有热饭好菜；一个是

女教授学术不端受调查，恼羞成怒“诽谤”校长。希望教育部门在应对这件事上别拉偏

架，一来据称女教授手里还有手机拍的照片，二来即便女教授本身存在学术不端问题，并

不影响她炮轰校长的正义性，桥归桥，路归路，一码归一码。

女教授公开信的内容将当下大学里的生态描画得栩栩如生。特别是这几句话：在政

府官员面前，作为校长的你低头哈腰；在教授们面前，你高高在上不可一世……不难看

出，女教授炮轰的何止是校长就餐特权，但她的发飙一如堂吉珂德大战风车，带来的反思

却没有一丝娱乐的元素。

教授炮轰校长在民国时期是稀松平常之事。安徽大学校长刘文典顶撞到校视察的蒋

介石时，有过一个著名的观点：“大学不是衙门”。在浙江两级师范学堂，以鲁迅等为首的

20多名教员，集体辞职，历时两个星期，逼着撤掉接替沈钧儒来当校长的夏震武。1913年

前后，教育部任命北大校长，北大方面回应：水平不行不准来，还没上任就被赶走。北洋时

期，北大校长像走马灯似地换了十多任，好几个都是因为遭到师生反对而悻悻离开……

那个年代的大学教授之所以敢叫板校长，就是因为教授治校已蔚然成风。教授治

校，学术至上，行政其中。校长治校则是行政凌驾于学术之上，而非行政为学术服务。两

个路径，两种大学，前者是学问磁场，后者是浮躁官场。因此，女教授炮轰校长未必不是

好事，再引教授治校的话题。如果能推动高校改革，使教授治校得以回归，倡导“学术自

由、兼容并包”，管理上去行政化、去官场化，那么，就能回应“钱学森之问”，就能造就一流

大学。果如是，教授炮轰校长就会成为常态。

非FEI CHANG DAO
常道

“引车卖浆是正大光明的职业。”
——针对“广东拟立法允许摆路边摊”，评论人傩送认为，“引车卖浆”不仅正当，而

且光荣。这些小摊贩靠个人努力解决了自身就业问题，他们用自己的劳动养家糊口，还

为市民生活带来便利。因此，这个群体理当得到整个社会的尊重。

“夺刀少年择低，是理性的平衡。”
——针对”夺刀少年放弃清华、澳大，选择南昌大学、江西财经大学”，时评人洪信良认

为，不管是担心学习跟不上而不去清华大学、澳门大学，还是担心有些人对公平机制的非

议，都是一种理性的考虑。我想他们这次作出的选择，体现了一种比较稳妥的平衡。

没有买卖，才没有腐败

官场早有俗谚：不跑不送，原

地不动；又跑又送，提拔重用。眼

下，买官卖官在一些地方已成寻

常。在一些干部眼里，选人用人

已和事业无关，而是控权的抓手，

捞钱的路子，甚至明码标价，把人

才机制变成超市卖场。如此买来

的官员，岂能无病？如此搂钱的

干部，岂容存在？@人民网

这才叫为人民服务！

身份证照片太丑是很多人

挥之不去的烦恼。近日，济南市

警方在部分派出所试点便民新

措施：市民在拍摄身份证照片

时，如果觉得相片不够满意，可

以向工作人员提出要求，重新拍

照。众网友欢呼：这才叫为人民

服务！@法制日报


